



TOKYO ROPPONGI ROTARY CLUB

東京六本木ロータリークラブ



『エンジョイ ロータリー』

～Enjoy Rotary～

東京六本木ロータリークラブ会長

WEEKLY REPORT

『夢をかたちに』

～Make Dreams Real～
国際ロータリークラブ会長

発行日 2008年11月17日

No. 15

平成20年10月20日

卓話『生き方雑記帖』

作家

山本 一力 様

人の縁(えにし)というのは本当に不思議なものです。何年か前、当時帝国ホテルの副社長だった小林哲也さんと食事を一緒にしたとき、「小人は縁に気づかず、中人は縁を生かせず、大人は袖すりあうも縁とする。」という言葉を伺い、感銘を覚えました。私は今日、皆さんの前で大事な縁の話を2つさしていただこうと思います。

最初の大事な縁は、私が高知から出てきて新聞配達を始めた昭和37年の話です。私は中学3年生。朝4時に専売所へトラックが運んできたのを封を切って、それを私は400部配っておりました。配達していたのは渋谷区の大山町と西原。1戸の家が300坪、400坪という屋敷町のど真ん中に焼き場があつて、そこにも配っていました。日曜日に集金に行くとおかみさんが出てきて、これ飲みなさいっていただいたのが一杯のココアでした。あったかいココア。生まれて初めて飲んだんです。自分の中でココアはものすごく特別な飲物です。冬が深まって12月25日、お屋敷の名前は芦原さんとおっしゃいました。その家のポストに新聞をコトンと入れたら同時にドアが開いて奥さんが出てこられて「クリスマスおめでとう」ってプレゼントいただきました。本当にびっくりしました。濃いブルーの銀座松屋の包装紙で赤いリボンが付いてました。配達を終えて帰ってリボンを解いて、出たのは靴下とロータリークラブのカードでした。中3の小僧ですからロータリークラブが何であるか知りません。でも生まれて初めての体験。こんな嬉しいことはなかった。2年目のクリスマスの朝も、またプレゼントをくださいました。4年続いたんですそれが。随分後になって直木賞をうけて講演をするとき、そのことを思い出したんです。あの4年間、芦原さんは12月25日の朝、コトンっていう音が立つのを寒いドアの内側で待っておいでになった。全く見返りを期待しない本当の奉仕。私はそのときまですっかり忘れていました。芦原さんに何のご恩返しもできないままです。その後、お宅が在った場所を尋ねたんですが、マンションになっていて探しようがありません。

2つ目は、今日、お話をする機会を作ってくださった浅田さんです。4年前、高知新聞100周年の年、郷土の先輩作家の宮尾登美子さんとの対談の打ち合わせで高知新聞が席を設けたんです。味の分かって

いる土佐料理より金沢の料理をということで、浅田さんところで席を設けていただいた。そのとき浅田屋の女将から浅田屋さんは加賀藩の飛脚宿をやっていたと伺ったんです。飛脚が北国街道を7日で結んだの、冬場でも10日で走ったのという話を聞いてすごいと思い、金沢の浅田屋さんにも伺い、いろんな資料を読んで、かんじき飛脚という小説が誕生しました。あのとき高知新聞が場を設けてくれたんで、大事な話を聞かしてもらった。そういう形で縁が積み重なって新しい縁ができるいく。こういうものは一朝一夕にできるものでは絶対にありません。

今、世の中がいろいろなことで揉め、経済もめちゃくちゃです。学者や評論家は難しいことをおっしゃる。でも、そういうこと全部引っこ抜いて、根っこをバッと見たとき出てくるのは、「俺が」という一人称の生き方が強く出ているが故に起きる現象だと思います。小説でいうところの一人称、一視点というやり方は作者の目と同じように読者がたどって行きますから、作者に見えていないことは読者にも見えない。これは我々が今生きているやり方です。対する三人称、多視点は物事を神の目線で見て、起きている物語を同時並行的に描く。高い位置から全体を俯瞰することになります。三人称、多視点で物事を見ていくれば「俺が俺が」がなくて、今、何が一番大事なのかが見える。そういうことを小説を書いていて強く思います。

私はロータリークラブに深い恩義を覚えています。あの真冬のクリスマスプレゼントの思いは一生消えません。人のために何かするということ、自分という主語を消して物事をなすこと、芦原さんは40年も前に教えてくれました。その素晴らしいロータリークラブのこの六本木の会の4年目という節目に、招いていただけたことは私の誇りです。この皆さんとの縁を大事にしながら、今日もこれから帰って、ひたすら小説を書きます。ありがとうございました。





ニコニコBOX情報

金子 厚一さん（横浜西RC）

本日は大学の先輩の山中様の所属クラブに初めて寄らせて頂きました。これからもお世話になりますのでよろしくお願い致します。

伊賀 可次さん（米山地区委員、日本橋RC）

本日は、奨学生の柳さんの応援にやってまいりました。よろしくお願いします。

工藤 一枝さん

柳さん、昨年につづき、本日も楽しみに致しております。

小西 恭子さん

柳先生、今日の卓話を楽しみにしています。

芹澤 ゆうさん

10月27日に長男の周が無事20才の誕生日を迎えました。また先週の土曜日よりベルギーの母が来日して、本日も一緒にです。

岡田 達雄さん

先週は蒲郡RC、今週は千葉西RCと成城新RCで卓話をさせていただきます。

河野 拓さん

孫の七五三、天気何とかもちました。

篠塚 博さん

柳さん、ご苦労様です。

山中 祥弘さん

江戸城再建の会、盛会おめでとうございます。

宇佐見 千嘉さん

本日は柳さんの卓話を楽しみに致しております。

小笠 裕子さん

朝晩の冷えこみが一段ときびしくなってまいりました。皆様、くれぐれもご自愛くださいませ。

柏原 玲子さん

一段と寒くなりました。お体ご自愛下さい。

小竹 直隆さん

NPO江戸城再建を目指す会は、沢山の皆さんにご入会頂いて、感謝、感激です。有難うございました。

関口 明博さん

ジャイアンツ残念でした。ライオンズの健闘をたたえましょう。

松島 正之さん

寒くなっています。風邪をひかないように気をつけましょう。

浅田 豊久さん

柳さん、今日は寒い中、「源氏物語」についてのお話をする為にお運び頂きありがとうございます。

江戸城再建を目指す会、千人突破おめでとうございます。

杉本 渕さん

米山奨学生柳さん、卓話ご苦労様です。

齋藤 明子さん

柳さんの卓話を楽しみにしております。

脇若 英治さん

11月3日宍戸ヒルズでのゴルフ同好会無事成功裏に行ないました。ご協力ありがとうございました。

渡邊 滋さん

今大変柿がおいしいですね。「しみじみと日を吸う柿の静かな」

前田普羅

**11月10日 合計 126,000円
累計 1,378,000円**

12月の例会スケジュール

- | | |
|--------------|-----------------------------|
| 1日 | 卓話 メディアパーソナリティー 芳村 真理 様 |
| 年次総会 | |
| 定例理事会、次年度理事会 | |
| 8日 | 卓話 ジャーナリスト 堀 徹男 様 |
| 15日 | 卓話 NFL JAPAN 代表取締役社長 町田 光 様 |
| 22日 | クリスマス夜間例会 |



東京六本木ロータリークラブ

会長 浅田 豊久 幹事 齋藤 明子

事務局) 〒106-0032 東京都港区六本木6-10-3 グランドハイアット東京内 TEL:03-4333-8773 URL:<http://www.tokyoroppongi-rc.jp/>

広報・週報
委員長

片岡 雅敦

広報・週報
副委員長

山本 良樹